

Table with subscription rates: Logroño, un mes. . . 1 peseta. Fuera, trimestre, pago adelantado. . . 3 . . . 10 . . . 14 . . .

LA RIOJA

Table with insertion rates: En 4.ª plana, línea cuerpo 8. . . Pesetas 0'05. En 3.ª id. id. id. . . 0'10. En 2.ª id. id. id. . . 0'25. En 1.ª id. id. id. . . 0'50.

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados a precios convencionales de 50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

Numero suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales. No se publica los días siguientes a festivos.

Año IV

Logroño, Sábado 5 de Marzo de 1892

Num. 957

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 y 66, LOGROÑO. Mientras se encuentra quien tome el traspaso Gran liquidación. A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno. GRANDES REBAJAS para aminorar existencias y facilitar el traspaso. Irremisiblemente precio fijo.

RAFAEL DEL RIO, Oculista. Consulta diaria de 12 a 2. Mercado, 100, 3. Logroño.

Marcelino Ortiz de Lanzagorta. CORREDOR DE COMERCIO. Abades, 11, 3. LOGROÑO.

El programa del Gobierno

Ha llegado la ocasión de aplaudir al señor Cánovas sin reservas de ningún género. Sus declaraciones constituyen la bandera de este hombre público, y es la única que pueda llevar a España, sino a una situación floreciente, cuando menos a la de tranquilidad y progreso que perdimos hace cerca de dos años.

Pero hay que leer entre líneas este programa, pues interpretado al pie de la letra solo dice: guerra comercial con Francia, palo para los anarquistas y aumento en las contribuciones digan lo que quieran los contribuyentes; y esto en verdad no merece los aplausos que al principio le tributamos.

Ahora, si prescindiendo de la letra, atendemos al espíritu de su última declaración, varia por completo la especie.

El señor Cánovas ha planteado este dilema «O nivelación verdadera para los presupuestos o la vida privada para mí» Y podía haber añadido. Es así que he declarado yo y mi partido y el liberal, que esta nivelación es por hoy imposible, ergo mi programa se reduce a retirarme a la vida privada.

Vease si esto no merece plácemes no ya de sus adversarios políticos sino de cuantos hemos visto sucederse las desgracias de todo género desde la célebre corazonada hasta nuestros días.

«Es preciso que hagamos un presupuesto en que los gastos sean menores que los ingresos, sin acudir a recursos extraordinarios o marcharnos, ha dicho el señor Cánovas.» Los presupuestos que nosotros hemos

presentado a las Cortes no reúnen estas condiciones pues se apela en ellos a recursos extraordinarios (50 millones del Banco, material de Guerra, Salinas de Torreveja, etc.) y aun queda un déficit confesado y otro mayor, evidente, luego debemos irnos a nuestra casa.

Por todos lados se llega a la misma conclusión. El programa del Gobierno elocuentemente espuesto por su jefe, solo contiene un extremo. Dejar el poder.

Por eso no le escatimamos nuestro aplauso al mismo tiempo que pedimos a la Reina obre de acuerdo con la petición; pues si para los periodistas fué noticia la conversación con el señor Cánovas, para el país significa algo mas ya que, según «La Correspondencia»:

«Estas importantes y francas declaraciones, hechas a la prensa por el ilustre jefe del partido conservador, reflejan de modo fiel los informes del Gobierno a su magestad en el consejo de hoy en lo que se refiere a la Hacienda pública.»

Asociación necesaria

Los vinicultores riojanos tienen aspiraciones diversas; unas son comunes a todos ellos, otras patrimonio de algunos, varias contradictorias y opuestas. Los dos últimos grupos hay que confiarlos al tiempo que estenderá a la generalidad las ideas que hoy solo aceptan una parte de los productores o las desterrará si la experiencia las encuentra malas; y limará la oposición entre las aspiraciones contrarias, hallando una síntesis aceptable por todos.

Hoy nos queremos fijar en el primer conjunto. En las aspiraciones de la generalidad. Siendo unos mismos los intereses y muy parecida la forma de realizarlos, no es mucho suponer que entre el vinicultor de la Rioja Alta y el de la Rioja baja, la castellana, navarra y alavesa, han de unirse en algun deseo, en algún trabajo y en alguna protesta. No es menos cierto que la fuerza que representan, se anula por la desorganización y aislamiento de sus miembros.

Hoy atraviesa momentos difíciles la viticultura; buscan su remedio los diputados, los periódicos, las Cámaras de Comercio, las asociaciones de

diversa índole: solo el vinicultor permanece callado: su voz resuena con violencia excesiva, allá en el pueblo, donde no le oye nadie que pueda poner remedio a sus desdichas y cuando las leyes y costumbres modernas le dan tan poderosos medios para influir en sus destinos, él los arroja y se contenta con apostrofar a quienes gobiernan.

Es preciso variar de conducta y ninguna ocasión tan oportuna como esta. Los vinicultores deben constituirse en asociación por imperfecta que sea, que de ella han de salir verdaderos milagros, hoy no esperados por los que se dedican al cultivo de las viñas. Allí donde no llega la actividad individual, alcanza la colectiva. Por la cooperación se han podido fundar esas palancas industriales, mercantiles y financieras que encantan a quienes las examinan; a ella aspiran individualmente casi todos los cosecheros convencidos de que será el mejor remedio para sus males y sin embargo, permanecen aislados, viendo acercarse la ruina.

Nosotros les escitamos desde aquí para que den un paso hacia la cooperación, en la seguridad de que lo demás vendrá por sí solo.

La dificultad está en dar la voz de marcha; creen ellos en su modestia que esto es obra de gigantes y a nosotros nos parece muy sencillo; la caldera está llena de vapor, los rails tendidos: solo falta abrir las válvulas y esto puede hacerlo un niño.

Reunanse cuatro personas en esta misma localidad, prescindan de modestia y trabajen con fe durante una semana: pidan ayuda y desde ahora les auguramos sazonados frutos.

¿Necesitan un punto de partida? Pues en la mano lo tienen.

Dentro de poco va a celebrarse una exposición en Madrid, que tendrá por complemento la de Chicago.

Hé aquí un objeto que puede proponerse.

En breve llegarán a esta región los comisionados por el Gobierno de los Estados Unidos, a recoger datos acerca de nuestra producción y preparar en la citada «Feria del mundo» apropiada exhibición de nuestra riqueza.

Pues hé aquí otro objeto que pueden proponerse. La suma de los dos, aún sería preferible.

Supongamos que se reúnen esas cuatro personas y piden los datos necesarios a los principales coseche-

ros riojanos; supongamos que al venir la comisión citada se ponen de acuerdo acerca del mejor modo de exhibir nuestros vinos en la exposición americana; supongamos que nombran una representación madrileña que pudiera estar compuesta de los diputados riojanos, la cual en unión de los representantes de otras regiones vinícolas piden al Gobierno que establezca, en Chicago una de las estaciones enotécnicas que van a suprimirse en Francia...

¿No se consigue nada? pues vuelta a empezar por otro lado. Pidase a los cosecheros ya reunidos en asociación, una cantidad de mosto de la próxima cosecha, obtenida con algún cuidado. Con él no será difícil obtener un vino presentable si se cuenta además con algún dinero que entonces será facil encontrar, el cual puede expedirse a dicho concurso.

No pretendemos formar un plan sino indicar algo que puede ser núcleo para reunir a los vinicultores. ¿Aprovechan esta indicación? Mejor para todos. ¿Siguen como hasta aquí? Ellos serán los principalmente perjudicados.

Otro más

En el número de antes de ayer de nuestro colega zaragozano El Diario de Avisos, llegado ayer tarde a nuestras manos, leímos con sumo gusto un artículo, de colaboración, que publica, sobre la «Reforma del impuesto del Timbre» y como quiera que todos y cada uno de sus conceptos estan conformes con lo que en mas de una ocasión hemos espuesto sobre el mismo tema, dicho se está lo hemos leído y lo apreciamos con verdadera satisfacción. Y no nos detenemos aquí, sino que interesamos a nuestros compañeros de provincias abran campaña sobre esta materia y otras muy parecidas; para ver si uniendo los esfuerzos de todos, logramos formar o componer una potente pila eléctrica, de la que salte la chispa que conmueva a los que en la babilónica Madrid creen que «todo el monte es orégano», es decir, que vivimos en el mejor de los mundos posibles, rodeados de seráficos personajes.

Mucho nos congratula ver que no vamos solos en apreciar el modo,

forma y manera como se reparten y cobran los impuestos y aun que el autor del artículo «una reforma» solo apunta, haciendo suposiciones, por demas se advina que dá en el blanco, y que conoce perfectamente el motivo acerca del que viene escribiendo.

La visita de un inspector del Timbre a los pueblos de la provincia es una pintura que hace honor al mejor artista; aunque como dice muy bien «Todo esto podrá no suceder, pero es posible y hasta probable que suceda.»

Mucho camino hay que andar, no esento de obstáculos, pero vamos marchando pasito a paso, que si no nos detenemos, sin duda de ningún género, llegaremos a hacernos oír, en donde y de quien debemos ser oídos: si bien algo reacios en el viaje, por que no podemos conformarnos, ni creer que el Sol salga por el Ocaso.

Apuntes al vuelo.

Marzo ventoso. — Bonita resolución. — Los raptos modernos. — La muerte de Cánovas.

A la apacible bonanza y confortable temperatura del pasado Febrero han sucedido las heladas y vientos frios y huracanados que caracterizan a la estación invernal.

La columna termométrica que manteníase a consoladora altura descendiendo con lamentable rapidez y de seguir el mes como ha empezado, pronto traspondrá el cero, ese Rubicon de la temperatura que nos sirve de limite convencional entre el tiempo apacible y tolerable y los días borrascosos que enervan los músculos y entumescen los nervios.

Los que acariciaban la idea de pasar un buen día con el producto del empeño, de la capa o el gaban, prendas que ya juzgaban innecesarias se ven precisados a renunciar a tan alhagadora dicha, sopena de pescar una pulmonía al cruzar por la esquina de la Redonda, o por cualquier otro sitio donde el manso cefirillo hace de las suyas; y no es de creer que estimen en tan poco su preciosa vida.

Tengan por consiguiente un poco de paciencia que ya llegará Mayo con sus flores y sus alegres días de sol espléndido, y entonces podran realizar sin detrimento de la salud, lo que ahora, por caprichos de la naturaleza, les está vedado.

B. DE ANERBACH

3

4

LA HERMOSA BENIGNA

Folleín de LA RIOJA

LA HERMOSA BENIGNA

POR

B. de Anerbach.



LOGROÑO

Imprenta de LA RIOJA, Sagasta, 9, 1892.

Ojos, a la par que se formaban dos graciosos hoyuelos en sus mejillas, y otro en su barba, hermozeando su rostro con esa gracia de las manzanas maduras prematuramente,

—No encuentro el motivo de esa risa—respondió gravemente Jorge—¿Sabes lo que has hecho?

Pero como ella se contentará con encogerse de hombros a tal pregunta replicó el jóven:

—Pues bien, yo voy y recordártelo. Cuando ayer fuiste a la fragua para entregar tu obra, y el oficial te preguntó si conocías a mi madre que estaba en un campo próximo, respondiste: «No se quien es. Por mi parte que no se acerque esa vieja a diez pasos de mí» y añadiste otras cosas ofensivas é inicuas. Quiero creer que no reconociste a mi madre. Al menos dímelo así, dime que no lo conociste.

—Pues bien, nó.

—Pero cuando te empezó a gritar: «Niña, ya se burlarán de tí más tarde, como tu ahora te burlas de mí» estabas obligada a saber que se trataba de mi madre. Ya se yo que la pobre siempre vá encorbada, pero cargada constantemente con los sacos de carbón, no puede tener la apos-

Era el joven de formas atléticas, y la niña que llevaba al brazo un sombrero de paja adornado con cintas de colores, tenía la frente orlada con una abundante cabellera rubia. Eran sus ojos azules, claros, rientes, y su tez fresco como una alborada de primavera.

A guisa de saludo, la jóven dirigió al manco una sonrisa acompañada de una inclinación de cabeza.

En cuanto a él; pareció vacilar de cierto modo al tenderla la mano.

—Buenos días, Jorge—empezó diciendo la jóven—¿qué tienes?

Hoy es mi cumpleaños, y apenas te atreves a despegar los labios para hablarme.

—¿Tu cumpleaños! Es verdad; llegaste al mundo en compañía de las flores... mas no hay flores sin espinas.

—¿Estás, acaso resentido conmigo?

—Yo nó, es mi madre la que no está muy contenta de tí.

—¿Bah!

Y la jóven comenzó a reír con una risa desdenosa, en que mostraba sus menudos blanquísimos dientes, y en que chispeaban sus alegres

El progreso, ese amuleto prodigioso, que con su misteriosa influencia ha contribuido en alto grado a cambiar la faz del universo, va rompiendo los estrechos moldes que antes servían de límite a la vida social y va dando al traste con aquel cúmulo de preocupaciones que ahorraban la voluntad de la humanidad viviente.

La transformación que en varias esferas se ha operado es bien palpable, y por eso solo vamos a ocuparnos de un hecho ocurrido en el seno del hogar doméstico, para probar que también en la vida íntima se dejan sentir los inevitables efectos de las corrientes modernas.

El hecho es en extremo sencillo; un marido y una mujer que sostienen acaloradas discusiones con frecuencia cosa que nada tiene de particular, pero la esposa que debía ser de carácter impetuoso y vehemente después de una ruidosa pendencia, tomó el acuerdo de matarse y para ello ató una cuerda de un clavo, se dió con ella una lazada al cuello, muriendo a los pocos instantes del mismo modo que emplean todos los suicidas vulgares que se ahorcan.

Al enterarse el esposo de lo ocurrido, vertió unas cuantas lágrimas y marchó enseguida a celebrar lo que él creía fausto suceso; sin cuidarse de las conveniencias sociales mandados retirar para estos hombres «fin de siglo.»

Y ya que hemos sacado a plaza al progreso, creemos oportuno dar cuenta de otra radical transformación que en la esfera de las relaciones amorosas comienza a iniciarse.

Ha sido y sigue siendo hasta hoy cosa admitida como corriente que en estos asuntos el hombre tiene el derecho de elección es decir que en su mano está el dirigirse a la mujer que estando libre de compromisos, le parezca más conveniente quedando la misión de esta limitada a aceptar o no las pretensiones del galán.

Pues bien: ciertas señoritas del nuevo mundo no están dispuestas a transigir con esta costumbre que anula su libre albedrío, y para recabar la necesaria libertad que en cuestión de tanta trascendencia debe reinar, han comenzado a hacer el uso, y a declarar con frases incendiarias su amorosa pasión, a los afortunados pollos, que las han flechado.

Pero quien se lleva la palma en esta obra de redención, la que ha ido mas allá en el camino de los viceversa, ha sido una hermosa hija del director del Banco de Inglaterra en New York, que al ver que eran inútiles cuantos esfuerzos hizo para ablandar el corazón de un desdeseoso *ninfa*, por medio de una habil estrategia consiguió raptarlo, instalándolo en un *yacht* que había fletado por su cuenta, estando decidida la apasionada yankee a tenerlo en él, hasta que de los labios del seductor mancebo, brote el anhelado *si*, que

ha de poner término a tanta incertidumbre y tanta desventura.

Si la moda cunde tendremos que salir a la calle, custodiados por una pareja de la Guardia Civil, a pesar de lo grato que debe ser para uno el ser *raptado*, por una joven, sobre todo si es hermosa y rica.

En uno de los últimos números de «La Prensa Española», diario de Rio-Janeiro, vemos en la sección de telegramas, uno fechado en Madrid, en que se anuncia la muerte del ilustre Cánovas de Castillo.

El corresponsal del cándido colega ha debido ser víctima de alguna alucinación provocada por la triste situación que nuestra España ofrece, y llevado por su deseo, de adelantar noticias ha hecho pasar a la historia, el nombre del inspirado vate é inimitable estadista.

BRIJAN.

Sección de noticias

En el baile que en la noche de mañana ha de celebrarse en «La Mercantil» se adjudicará un precioso regalo, a la máscara, que a juicio del Jurado, luzca el disfraz mas caprichoso y elegante.

Son muchas las personas que reconociendo todo el mérito que encierran las obras que actualmente damos en folletín, nos han mostrado su preferencia hacia las novelas.

Nosotros que hacemos lo posible por complacer a todos los suscriptores, atendiendo a esas indicaciones empezamos hoy a publicar una de las mas interesantes novelas que han salido de la pluma de Anerbach; sin perjuicio de continuar con el curioso y notable trabajo del señor Garran, acerca del Monasterio de Santa Maria la Real de Nájera.

El miércoles pasó a mejor vida el conocido médico de Bilbao D. Elias Celaya Aldecoa, hermano político de nuestro amigo y paisano D. Toribio Vidaña, procurador de aquella Audiencia, a quien enviamos sentido pésame.

A diez y seis mil hectolitros asciende el aceite recolectado en la provincia de Zaragoza en la pasada cosecha—Dato oficial.

Nuestro corresponsal de El Villar (Alava) nos dice que el negocio de vinos sigue muy en calma por todas aquellas bodegas, de vez en cuando llegan algunos carros ó recuas y hacen partidas no muy grandes, para la montaña a precios arreglados, de 1.75 a 2 pesetas cántara.

También nos dice que el jueves a las 10 de la mañana, apareció estrangulada en el establo de su casa la vecina Doña Ruperta Calleja y Ruiz. Parece ser que esta señora se halla-

ba atacada de enagenación mental y en uno de los accesos tomó un cordel y se ahorcó.

Dice *La Semana Católica* hablando del alcalde de Tudela.

«El cual ha hecho otra cosa digna, por todos conceptos de aplausos. Ha establecido la previa censura en el teatro, y efecto consiguiente de su buen acuerdo ha sido prohibir la representación de *El Monaguillo* y otros sainetes indecorosos é inmorales.»

¡Hombre!

«Los comediantes se alzaron en protesta al gobernador de Navarra.

Y el señor gobernador les aplicó una buena multa.»

¡¡Hombre, hombre!!

¿Con que previa censura y multa encima?

Y luego se quejarán los médicos ó boticarios.....

¡¡¡Hombre, hombre, hombre!!!

Ha sido nombrado escribiente mayor de la oficina de Obras Públicas el primero de la misma oficina don Andres Estévanez, cuya plaza ha pasado a cubrir don Manuel Lopez Echevarria, antiguo empleado de aquella dependencia.

De las noticias adquiridas ayer de varios concurrentes al mercado de granos, que como vienes, se celebró en esta, se viene en conocimiento del malestar que se siente en los pueblos por la paralización que hay en el negocio de vinos. No se vé camino por donde pueda darse salida al número de cántaras de aquel caldo que se ha quedado en las bodegas, ni a precio regular, ni aun a bajo precio. Muchos proyectan echar a la caldera buena porción de cántaras para hacer aguardiente, pero son los mas los que ni tienen alambique ni dinero para las operaciones y solo pueden malvender el vino, que no tiene nada de malo. Y a este medio—si tienen comprador—tendrán que acudir, puesto que las labores del campo no tienen espera.

Dada esta situación, se va viendo que en varias localidades, se están montando alambiques mejores ó peores para fabricar aguardiente de vino, que no es dudoso se ha de ceder a la industria a precio módico.

El consumo, interin no se bajen los derechos, continuará como hasta aqui y este recurso no saca a ningún propietario de grandes apuros. Así se vé el gran deseo que hay de vender, pues solo en Logroño se aumentan a pares los puntos de venta, si quiera para sacar metálico para lo mas preciso.

Pero en medio de tal estado de cosas, no vemos a ningún cosechero que se mueva para asociarse con sus compañeros y buscar un agujero por donde meter sus vinos.

Un ex ministro liberal, el señor Romero Girón y uno conservador *vigilante* el señor Linares Rivas han convenido en lo siguiente:

Es preciso concluir con las colonias agrícolas que solo sirven para eximir del pago de la contribución a grandes propietarios con perjuicio de los pequeños.

Vamos a ver ¿han dicho algo estos señores?

La Junta de defensa de los intereses económicos de la provincia de Lérida, tomándose un particular interés por la 1.ª enseñanza y mejora de la sufrida é ilustrada clase de Maestros de Escuela, elevó hace dias a las Cortes, sentida y muy razonada exposición pidiendo: Se sirvan estimar dignas de consideración las razones que espone y acordar en consecuencia que al discutirse los Presupuestos generales del Estado para el proximo ejercicio económico, sean incluidos en el de Gastos las atenciones de primera enseñanza por personal y material que corren hoy a cargo de los Municipios, reteniendo el Estado su importe de las cantidades que las dichas Corporaciones perciben por concepto de 16 por 100 sobre las cuotas al Tesoro en las contribuciones de Territorial y de Subsidio.

Si nuestra modesta opinión vale algo en el asunto, rogaríamos a todos los que pueden y valen, secundar los esfuerzos de la Junta de Defensa de Lérida, empleando todas sus relaciones para inclinar el ánimo de los representantes de las provincias, a fin de que apoyen el medio propuesto, que no nos parece difícil, y se logre de una vez normalizar el pago de unas atenciones tan importantes, hoy tan descuidadas.

Hemos oido que para poner en claro lo que haya de cierto en una denuncia que hace bastantes dias se presentó, relacionada con un descubierto ó ocultación de alguna importancia que aparece en los fondos municipales de un pueblo del distrito de Logroño, se han reclamado por el gobernador de la provincia a la Comisión permanente de la Diputación las cuentas del pueblo aludido correspondientes a varios ejercicios.

Por hoy no llegan mas allá las noticias que se nos han facilitado, pero en breve, se ha de salir de dudas sobre el fundamento que tenga la denuncia.

Dice un periódico que un médico de Viena, ha presentado a la Asociación médica de dicha ciudad una Memoria interesante sobre la curación de la jaqueca.

Bastara, según dicho doctor, ejercer una presión mas ó menos grande sobre la arteria aorta abdominal al nivel del estómago, para que el dolor de cabeza mas violento cese inmediatamente.

En la relación de plazas vacantes a cubrir con sargentos del ejército, que publicó la Gaceta dias pasados, aparecen varias de esta provincia entre las que figura una de aspirante

segundo con mil pesetas en la Delegación de Hacienda, sección de contribuciones indirectas; siete de peones camineros con 730; la de Peaton cartero de Rincon de Soto con 125 y la de Arnedo a Bergasillas con 235.

Ha fallecido el maestro de la escuela del Basillo. Descanse en paz.

El inspector de Escuelas de la provincia don Antonio A. del Villar y el Regente de la Normal de Maestros don Esteban Oca, han tenido la satisfacción de ver declaradas de texto, previo exámen del Consejo de Instrucción Pública, varias obras de su propiedad, destinadas a escuelas normales y de 1.ª enseñanza.

Felicitemos a nuestros amigos que han visto premiados sus desvelos en favor de la enseñanza, con la distinción espresada.

LA DEBILIDAD DE NUESTRA FUERZA.

RAZONEMOS un instante juntos, tu y yo, lector. Consideras tu un disparate la precitada frase de «La debilidad de nuestra fuerza» Sea cual fuere tu parecer, y con permiso tuyo, digo que no es disparate. Veámoslo.

Hay dos clases de fuerzas en el cuerpo humano, la fuerza muscular y la vital. Esta última nace con nosotros, aquella puede recogerse ó cultivarse. La fuerza muscular pone al hombre en condición de emprender y efectuar grande trabajo manual; la vital le da vida larga y buena salud. Hé aqui porque sucede con frecuencia que las mujeres que no pueden levantar un peso de veinte libras viven más tiempo, gozan más de la vida, soportan mejor las inclemencias del tiempo y las privaciones, y sobrellevan mejor el pesar y dolor que los hombres que con facilidad levantan un barril de harina sobre los hombros. Si no has observado jamás este hecho necesitas un par de gafas de seguida y de mucho aumento.

Hé aqui un hombre que escribe una carta desde 147, Fesherron Muselburg, N. B. (Inglaterra), con fecha del 23 de Mayo, 1891, y en ella nos dice concisamente lo que le sucedió no ha mucho. Nos dice que hasta Octubre, 1888, se encontró muy fuerte y vigoroso. En esa época tuvo que correr en unas carreras para ganar un premio, y según él cree este ejercicio esforzó demasiado los músculos de los pulmones. Cuando se corre, todos sabemos que tanto los pulmones como el corazón trabajan mucho y con celeridad, de igual modo que una locomotora que marcha a razón de sesenta millas por hora ha de consumir mayor cantidad de carbón que marchando despacio.

Bien, nuestro amigo, el señor J.H. Jack, que es quien escribe la carta, se sintió entonces un dolor intenso y fué a la Enfermería de Edimburgo y allí estuvo asistido por los médicos durante algún tiempo, pero resultó que los médicos no pudieron aliviarle.

Le aplicaron vejicatorios, practicaron fricciones de fuertes ungüentos y le dieron varias medicinas para uso interno; pero el tratamiento, por científico que fuera no consiguió dar con la causa del dolor. El hombre ha de preparar ó caer; esta es la ley de la

LA HERMOSA BENIGNA

por B. de Anerbach.

Era el domingo siguiente a la fiesta de Pentecostés, y en la llanura ondulaban las espigas en medio de los sotos floridos de espigas albas.

Hacia la mitad de una estrecha senda trazada sobre un campo de centeno, se encontraron frente a frente, un mancebo y una doncella, que al verse detuvieron a la vez su paso.

Ambos eran igualmente hermosos, y su talla casi la misma, permitiales dominar holgadamente, las tranquilas ondas de aquel dilatado mar de doradas mieses.

tura de las que van al baile. Así, pues, desde el momento en que conociste tu falta, ¿por qué no fuiste a decirle, «dispensadme, porque no sabía quien erais?»

—Porque no tenía de ello necesidad.

—Naturalmente, la cólera la ofuscó, y te ha tratado como no debía hacerlo; pero por tu parte fuiste aún mas lejos, puesto que dijiste al inspector: «prended a ese viejo maniquí» y luego prorrumpiste en una sonora carcajada.

—¿Has terminado ya? Bien; pues has de saber que rio cuando me place, donde quiero y de quien quiero. Ahora, si no me dejas pasar, tiraré por medio de las mieses.

Jorge se apartó del sendero y pasó Benigna. Aquel permaneció inmóvil con la mirada fija en la tierra.

De pronto levantó los ojos con la vivacidad que si le hubieran llamado.

Benigna prosiguió tranquilamente su camino, y Jorge la contempló estático mientras la distinguió con la vista hasta el límite de aquel campo.

Después se dirigió a una cercana altura cubierta de avellanos, desde donde esperaba verla

Naturaleza. No pudiendo trepar, el señor Jack empezó a caer—caer, según el dice «a un estado de abatimiento y de debilidad.»

«Empezó a experimentar cosas que son malas para un atleta, malas para toda persona. «Mi paladar era malo,» dice, «mi apetito apocado, y después de comer me sentía un dolor agudo en el pecho y cierta opresión, como si un hombre de fuerzas me abrazase y me estrechase, de tal modo que me faltaba la respiración. En efecto, sufría tanto que me era imposible dormir de noche y apenas me hallaba en condición de atender á mis quehaceres. Esta clase de vida me duró algunos meses, hasta Agosto 1889. Entonces, como ninguna de las medicinas que habia tomado me hizo bien alguno, me decidí á probar el muy alabado Jarabe de la Madre Seigel.

«Tomé esta decisión porque con frecuencia oía hablar á los parroquianos que llegaban á mi tienda del alivio que esta medicina les habia procurado. Parecerá inverosímil, pero es la verdad que después de haber consumido una sola botella, todo el dolor del pecho y de los costados habia desaparecido por completo. Luego mi apetito volvió gradualmente, comía y digería mi alimento y así fui ganando fuerzas á medida que iba tomándolo, y en cuatro semanas sané, tomando una dosis de cuando en cuando, gozo de la mejor salud, no obstante la severa contorsión que experimentaron mis pulmones.»

Ahora bien. ¿Qué prueba lo ocurrido al señor Jack? Prueba que existía en alguna u otra parte del sistema una debilidad orgánica en un hombre fuerte, que sus grandes esfuerzos para ganar la carrera desarrollaron en enfermedad activa. Toda fuerza dimana de poder digerir y asimilar el alimento, y de ninguna otra cosa debajo del sol; y cuando un hombre insiste en tener mas fuerza física de la que realmente necesita, alguna otra parte del sistema ha de sufrir detrimento. Así sucedió en este caso. Se abatió el estómago y muy pronto todo el cuerpo estuvo á punto de abatirse tambien. En otras palabras, el señor Jak se ocasionó él mismo un agudo ataque de indigestión y dispepsia, y todos los dolores y sufrimientos que tuvo que experimentar no eran sino consecuencias y síntomas de ello.

Un momento más y se concluye la lección. Inglaterra, es un país en donde los ejercicios atléticos de todas clases se practican más que en ningún otro.

Puede decirse en efecto, que en ese concepto los demás países le van en zaga. Los jóvenes se afanan por desarrollar sus músculos, pero cuando se llega á un exceso, siempre es á costa de los pulmones, del corazón y de los órganos digestivos; estos últimos especialmente.

De esto se deduce que el Jarabe de la madre Seigel es un gran beneficio no solamente para el endeble y débil por naturaleza, sino para el fuerte y vigoroso, el cual tan a menudo descubre, á su sorpresa cuanto estrechamente aliados están los músculos con el alimento que los produce.

Al dirigirse el lector á los señores A. J. White, Ltd., de la calle de Caspe número 155, Barcelona, estos señores tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado, explicando las propiedades de este remedio.

El Jarabe curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales, frasquito 8 reales.

CAFÉ COLON.—En la velada musical que tendrá lugar esta tarde de dos á cuatro, se ejecutará el siguiente programa:

- 1.º «El coronel de Hulanos,» paso doble; Erviti.—2.º Walses de «Fatiniza; Supé.—3.º Romanza de la zarzuela «El diablo en el poder;» Barbieri.—4.º «Marcha indiaña;» Sellenick.—5.º «El Bull-dog,» polka; M. Perez.

Raquitismo, escrofulismo, anemia eficazmente combatidas (Descripcion de las imitaciones.)

Dietaman: En cuantos casos he usado la Emulsión Scott, que han sido muchos, he podido comprobar su eficacia, tanto para combatir el escrofulismo y raquitismo como en todos aquellos estados en que es necesario levantar las fuerzas del enfermo, por tratarse de afecciones crónicas con debilidad general y anemia. Encuentro muy acertada la asociación de los hipofosfatos al aceite de bacalao, constitutivos de esta Emulsión, la que es así siempre bien soportada y digerida. Logroño 10 julio 1885.

Dr. PELEGRIN DEL CASTILLO.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y per-

fección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

En muy pocas horas se curan los molestísimos Resfriados de la nariz y de la cabeza, por medio del Rapé Nasalina, que prepara el Dr. ANDREU. Es admirable la eficacia y prontitud con que obra.—Pídase en las boticas. Caja 6 reales.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid, 5—1.º m.

En el Congreso el señor Rodrigáñez ha esplanado una interpelación sobre las zonas militares, conceptuándolas innecesarias y perjudiciales en cuanto impiden el desarrollo de las obras públicas.

El ministro de Fomento, defendiendo el decreto creando las zonas, y lo cree necesario para la defensa nacional.

Se toma en consideración la proposición sobre los castigos que se han de imponer á los que fabrican ó utilizan petardos.

Madrid 5—1 m.

En el Senado don Venancio Gonzalez combate el establecimiento de las zonas fiscales, censura las trabas que se han puesto al comercio y ruega se atenúen los efectos que causan aquellas.

El señor Concha Castañeda, asegura que no causan perjuicios y que el decreto de zonas fiscales ha sido bien recibido por las Cámaras mercantiles de las cuales ha recibido bastantes felicitaciones.

El señor Rivera pide al gobierno que vea pronto el medio de normalizar los cambios, porque la situación es insostenible.

Madrid 5—1.º15 m.

En Paris se dá por muy seguro que pronto el nuevo ministerio francés planteará la crisis.

Los tenedores de deuda portuguesa en aquella ciudad proyectan celebrar una gran reunión á fin de acordar las bases de un arreglo para facilitar el pago del cupón en Portugal.

Madrid 5—1.º15 m.

El señor Oliva, ha aplazado su interpelación sobre el impuesto de consumos, contribución territorial y aranceles en Cuba.

Se cree hay tendencia á unificar estos tributos en parte proporcional con los establecidos en la Península.

Madrid 5.—1.º15 m.

Los industriales de Barcelona han acordado elevar una exposición al Gobierno, reclamando contra el establecimiento de las zonas fiscales por los grandes perjuicios que causa á la producción nacional.

En aquella industrial ciudad ha estallado un nuevo petardo que felizmente no ha causado desgracias.

Los cambios sin alteración sensible.

4 por 100 interior 62.60
4 por 100 amortizable 75.75

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA RAMON PONS Taller de planchado para caballeros SAGASTA, I

Churrería Acaba de inaugurarse una en la calle de San Juan número 46, de Vicente Terrero é Hidalgo, de Badaran.

PLATERÍA Y GABINETE ODONTOLÓGICO de la VIUDA DE GURREA Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador. En el taller de platería, á cargo del inteligente oficial que venia desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pedrería, composuras, dorado, plateado, etc. Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas á presencia del vendedor. Objetos de metal blanco, garantizados. Gran surtido de objetos para regalos. En el gabinete odontológico, á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos. Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente. Elixir y polvos dentíficos. Portales, 36, V.º de Gurrea, Logroño.

ALMONEDA Se hace de varios muebles, en la calle del Mercado, núm. 124, 3.º

Cañizos en venta. Calle Caballería número 37 (taberna) daran razon.

Vacas de leche Por aumento de ganado en la vacada de Trifón Lecea, se desea vender alguna vaca y novillas de aquella especial raza. Fonda de Lecea, Haro.

Vino de Ainzon (Zaragoza) el mejor que se vende en Logroño. Almacén del Quico, Frente á la casa de D. Placido Aragón.—calle mayor.—A 22 reales cántara.

A los labradores. Venta de orujos para cuadros Las hay en abundancia, camino de Lardero (antiguo lavadero mecánico) hoy Fábrica de Aguardientes.

Vino de El Cortijo Seco, buenas condiciones, 22 reales cántara. Vino de Aragón Embocado, 24 reales s cántara.—Calle de San Agustín, núm. 43 Taberna de Garnacha

Almacén de aguardientes licores, vinos y frutos coloniales de JOSÉ BELLO En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará su buena clientela y público en general un variado surtido en azúcares, cacao, canelas, café, conservas, pasas de Málaga y otros muchos artículos concernientes al ramo de ultramarinos. En las ventas al por mayor que es el principal objeto de esta casa son inmejorables las condiciones de calidad y precios. Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

OSTRAS Se reciben todos los días pares, las mejores de Arcachón, en el Circulo Logroñés, á cinco reales docena, y se sirven á domicilio.

ANUNCIO Se vende un coche montado en muelles, de dos ruedas, casi nuevo, propio para el transporte de elementos industriales en el interior de la población, (carnes, drogas, cervezas, etc. etc.) Se dará barato. Tambien se vende una máquina de vapor fuerza 12 caballos, sistema vertical J. Hermann-Lachapelle de París, y otra máquina tambien sistema vertical, fuerza 4 caballos, autor Belleville de París. En esta imprenta darán razón ó el Procurador señor Ardanza. Plaza de Amós Salvador, número 3.

VINOS PREMIADOS CON MEDALLA DE PLATA En la calle de Sagasta número 11, (junto al puente de hierro,) acaba de establecerse un almacén de vinos de este año y añejos, tintos y claretes (de cosechero) á los precios de 20, 24 y 28 reales cántara, y botella sin casco á 6, 7 y 8 perrillas; y aguardiente de puro vino de Quel triple anisado, á 7 reales botella sin casco; y se sirve á domicilio.

ANIS SAGASTA TRIPLE ANISADO HIGIENICO DE VINO PURO Fabrica en AUTOL (Rioja) VTE MARTINEZ Y CIA BILBAO

LA VERDAD Anisado celestial tan puro, tan delicioso y de gusto tan sabroso que nunca se bebió igual. Su título no es de chanza pues es de vino verdad! y reune á su bonanza el esmero y equidad. ¿Se pone en duda? dar una prueba es razon, y de tal afirmación vaya una prueba segura. Beber, beber una copa de este anis privilegiado y vereis como se nota que es de vino fabricado. Pues su delicado aroma sus grados y su sabor dan gran placer, si señor al que una copita toma. Quemad luego, en cantidad como se hace con el rom y vereis mas la razon, palpares la realidad. Desde hoy á beber no mas el anis puro de vino el mejor y más divino. El anisado «Verdad!» LA VERDAD. Gran-fábrica de aguardientes de Salustiano León. ARNEDO (Rioja).

Leche de burra La mejor y mas fresca se vende en casa de La Viva, calle de San Agustín número 39.

V. de C. Garcia é hijo PIANOS Pianos de acreditados fabricantes á precios ventajosísimos; y de los muy celebrados Chaisne Freres, sistema norte-americano, con marco de hier o, y que tanta aceptación han obtenido en esta comarca, en Navarra y en otras provincias. Se garantizan todos los pianos de esta casa. Ventas al contado y á plazos. Cambio de pianos nuevos por usados.

EPILEPSIA Neuralgia y demás afecciones del sistema nervioso, se curan completamente según un método único mil veces comprobado. Tratamiento por carta, despues de la remesa de un ir orre explicito acompañado de sellos de correo para la respuesta, dirigida á OFFICE SANITAS 57, Boulevard de Strasbourg. 57 PARIS

LA PARISIENNE MODAS EN SOMBREROS PARA SEÑORAS y NIÑAS Portales, 52, entresuelo.—Logroño Anita de Pablo, recibe continuamente de París, las últimas novedades en sombreros, formas, tocas, velos de fantasía, alfileres de todas clases y precios. SE REFORMAN SOMBREROS Visítad el establecimiento y os convencereis de que en él se halla todo cuanto pueda desear la dama mas elegante y exigente. NO CONFUNDIR LAS SEÑAS Librería de la señora Viuda de Venancio de Pablo.

GRANDES DESTILERÍAS MODELO PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA—SISTEMA «CHARENTAIS» JIMÉNEZ & LAMOTHE MÁLAGA—MANZANARES Montada con todos los mejores aparatos rectificadores y por el mas reputado Ingeniero de «Cognac,» en cuya construcción se han invertido ocho millones de reales. No hay ninguna en España de este sistema y debido á esto y á la elección de los mejores vinos y mas puros, comite y supera á los mejores Cognacs de Francia, siendo su producción veinticinco mil hectolitros anuales. Es de todas las bebidas la mas higiénica, reuniendo una finura y aroma incomparables. Puntos de venta en Logroño: Viuda de Hipólito Arza.—José Bello.—Delgado Sáiz y Compañía.—Eugenio Fernández.—Martínez Martínez y Solanas.—Pídase en los principales casinos y cafés.—Representante y único depósito general en el Norte de España, Fermín de Hoyos, Bilbao.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO DE SALUSTIANO MARRODAN CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO. Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos. Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas. No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina á la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en CAMAS Y JERGONES

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL del Cirujano Dentista DON E. GONZALEZ Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes y orificaciones, y toda clase de trabajos concernientes á la Prothesis dental. Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

Ciudadanos: ¡CHISTI!... En la calle de la Imprenta, número 3, acaba de inaugurarse un magnifico almacén, donde vino de la tierra á todas horas tendreis. ¡Pero que vino! Hay que verlo, para saber como es. Es del año ochenta y nueve, tiene grados, limpidez, un color inmejorable y un excelente bouquet, y se dá á probarlo antes de que la compra efectúeis. Su precio no es muy subido, veintidos ó veintiseis reales la cántara, y allí se venden tambien por solo siete perritas botellas, sin casco je! De modo que conveñico, si néctar quereis beber, ir por la calle de la Imprenta, número 3. Felisa Valluerca

GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA D. CELEDONIO RUIZ. En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills. En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, cautchouc, celuloide y de encia esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental. Consulta permanente Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

Pedidos á D. VICENTE GARGITILLA Género inmejorable de Haro á 10 reales. Saco de 6 arrobas, puesto en la Estación de CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA Imp. de «La Rioja,» Sagasta, 9, Logroño

